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ВЗВЕШЕННЫЕ РЕШЕНИЯ

Из выступления председателя ОПК ЧАЭС Алексея 
ЛЫЧА перед делегатами международной конференции

За время, прошедшее после аварии на 4-м энергобло
ке ЧАЭС, трудовой коллектив неоднократно испытывал
ся на прочность принятием на различных государствен
ных уровнях решений о досрочном прекращении работы 
станции, что всегда ставило под угрозу безопасность ее 
эксплуатации. Наблюдаемый после принятия очередных 
решений отток высококвалифицированных кадров, неиз
бежно приводил к увеличению нарушений в работе ЧАЭС. 
Стабилизация коллектива, приток молодых специалистов 
дал и возможность в 1995 году закрыть все вопросы, свя
занные с персоналом, работающим на ядерных установ
ках, который соответствует нормативным требованиям.

На сегодняшний день на ЧАЭС работают люди, свя
завшие свою судьбу с этим объектом и проживанием в 
Славутиче, который может служить образцом разумного 
сосуществования предприятия и города. Отсутствие дру
гих предприятий в регионе ставит в полную зависимость 
существование г. Славутича от ЧАЭС.

Подписание Меморандума без учета всех этих особен
ностей не может не вызывать серьезную озабоченность 
работников ЧАЭС и жителей Славутича.

Мы неоднократно слышали о заинтересованности За
пада в развитии демократических процессов в Украине, 
но я не могу понять, как могут сочетаться демократичес
кие принципы, проповедуемые на словах, с принятием ре
шений без учета социальной защиты работников предпри
ятия, известного всему миру, являющихся жителями Ук
раины.

На мой взгляд, разработка комплексной программы со
циальной защиты персонала ЧАЭС при выводе ее из экс
плуатации и финансирование данной программы явились 
бы вкладом мирового сообщества в строительство демок
ратического государства в Украине. Не имеет права госу
дарство называться демократическим, если в нем игно
рируются права рабочих, особенно под давлением извне.

Хочу подчеркнуть следующее: ситуация, возникшая на 
ЧАЭС, — это типичная ситуация, которая может возник
нуть при выводе любой АЭС из эксплуатации. От того, как 
будут решаться вопросы социальной защиты работников 
ЧАЭС, зависит будущее атомной энергетики.

Трудно предсказать, как будут развиваться события 
на ЧАЭС при подходе к срокам закрытия, предусмотрен
ным в Меморандуме. Но одно можно сказать с увереннос
тью: без соответствующей программы социальной защи
ты персонала и жителей г. Славутича у нас не останется 
высококвалифицированных специалистов для обеспече
ния безопасности остановленных энергоблоков. Нельзя 
заставить талантливого художника, запретив ему рисовать 
картины, работать сторожем в картинной галерее.

При определении дальнейшей судьбы ЧАЭС нужны 
взвешенные решения.


